

# **Badische Landesbibliothek Karlsruhe**

**Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe**

## **Vues pittoresques des chateaux, monumens et sites remarquables de l'Alsace**

**Rothmüller, Jacques**

**Colmar, [1839]**

Château de Greiffenstein

[urn:nbn:de:bsz:31-265342](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:bsz:31-265342)

## Château de Greiffenstein.

Ce château n'a point de valeur historique, et les chroniqueurs ne peuvent lui assigner aucune origine certaine. Il parait avoir eu beaucoup plus d'étendue que les ruines qui subsistent encore, et qui ne consistent que dans une tour carrée d'une construction fort simple. Ce que l'on sait, c'est qu'une famille noble de ce nom a longtemps subsisté en Alsace, tenant de l'évêché de Strasbourg deux châteaux de Greiffenstein, l'un dit *le grand*, l'autre *le petit*. Ils engagèrent la moitié du grand, en 1397, à Berthold de Wilsperg et à d'autres; c'est ainsi que les comtes de Saarwerden et les nobles de Hohenburg sont devenus propriétaires de ce château. Les deux châteaux étant parvenus dans les mains des nobles Hoffwarth, furent vendus à l'évêque Albert en 1516. C'est ici que l'histoire s'arrête et qu'il n'est plus fait mention ni de la famille, ni du château de Greiffenstein qui fit partie des terres de l'évêché et qui en subit sans doute aussi les vicissitudes.

## Château d'Ortenburg.

Trois châteaux dépendaient autrefois de la seigneurie de Villé. Le plus ancien était celui d'Ortenburg. Son antiquité est une des plus reculées, car les anciennes chartes font mention qu'en l'an 1000 un comte d'Ortenburg fonda l'abbaye des bénédictins connus sous le nom de *Hugshoven*, qui était placée au centre de la vallée de Villé. Ce château fut l'objet de la convoitise de l'orgueilleux et tyrannique bailli de Charles-le-Téméraire qui s'en empara, en disant que les *vilains* ne devaient posséder ni terres ni sujets. Les bourgeois de Strasbourg vengèrent courageusement cet outrage en reprenant le château en 1474. Ce château passa, en 1551, aux barons de Bollwiller, auxquels succédèrent les comtes de Fugger, leurs héritiers par alliance. Lors de la conquête, Louis XIV donna en domaine ce fief à Conrad, baron de Zurlanden, et plus tard à Beat Jacques, neveu de ce dernier, pour récompenser les longs et glorieux services que ses ancêtres avaient rendus à la France, en combattant sous ses drapeaux depuis François I<sup>er</sup>. Ce château est aujourd'hui une dépendance des riches domaines de M. le baron de Fabvier, auquel nous en devons la conservation.

## Mulhausen.

*Origine.* L'origine de Mulhausen, postérieure à l'époque romaine, se lie à la période franque : aussi la trouvons-nous mentionnée dans un diplôme de Louis-le-Débonnaire dont l'on ne saurait toutefois assurer la parfaite authenticité. Son nom et ses armes indiquent la simplicité de son berceau et semblent être le symbole de ses destinées industrielles, qui, de nos jours, s'accomplissent si glorieusement.